



CORTES GENERALES

INFORME

VIAJE A ASUNCIÓN CON MOTIVO DE LA SEXTA CONFERENCIA MUNDIAL DE JÓVENES PARLAMENTARIOS DE LA UIP CELEBRADA LOS DÍAS 9 Y 10 DE SEPTIEMBRE DE 2019.

Los días 9 y 10 de septiembre tuvo lugar la Sexta Conferencia Mundial de Jóvenes Parlamentarios de la UIP, a la que asistió una delegación de las Cortes Generales integrada por la senadora, Excma. Sra. D^a. Susana Hernández Ruiz, acompañada por el Letrado de las Cortes Generales, Ilmo. Sr. D. Francisco Javier de Piniés Ruiz.

La Conferencia se organizó en dos días. El 9 de septiembre, tras la sesión de apertura, se celebraron tres sesiones. El 10 de septiembre tuvo lugar un «Café de Mentores» y se organizó, por idiomas, un «Centro de Capacitación» que se desarrolló en dos sesiones. Finalmente, se presentaron las discusiones grupales en el pleno de la Conferencia y se cerró la misma con la sesión de clausura.

El objeto de la Conferencia fueron los Objetivos de Desarrollo Sostenible y el empoderamiento de la juventud mediante el bienestar.

A la Conferencia asistieron alrededor de cien jóvenes parlamentarios de cuarenta y un países, representantes de distintas organizaciones internacionales y de organizaciones del sector privado. La media de edad fue de 38 años y el cuarenta por ciento de los parlamentarios fueron mujeres.

- Detalle de la Conferencia.

El día 9 de septiembre, a las 9:00 horas, comienza la Conferencia con la sesión de apertura, en la que interviene el Sr. Blas Llano, Presidente del Congreso de Paraguay, la Sra. Gabriela Cuevas, Presidenta de la UIP, el Sr. Melvin Bouva, Presidente del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP y el Sr. Carlos Enrique Silva, parlamentario de Paraguay. La sesión de apertura es presidida por la Sra. Mamata Tienbrébéogo, parlamentaria de Burkina Faso y miembro de la Mesa Directiva del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP. En esta sesión se introducen los temas a tratar en la Conferencia.



CORTES GENERALES

El Presidente del Congreso de Paraguay, comienza su intervención agradeciendo la asistencia de las distintas delegaciones parlamentarias. En palabras del Presidente, el fin de la Conferencia es intercambiar políticas creativas en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS, en adelante) que integran la Agenda: «*Transformar nuestro mundo: la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible*», aprobada por la Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas de 25 de septiembre de 2015.

El Presidente desarrolla los principales objetivos de la Agenda, vinculándolos con la importancia de la juventud en el porvenir de las sociedades. Incide en la importancia del esfuerzo colectivo de la comunidad internacional, en el que, afirma, la aportación de la diplomacia parlamentaria es fundamental. Termina su intervención con una descripción de las actuaciones realizadas por el Congreso Nacional de Paraguay para cumplir con los ODS.

Terminada la intervención del Presidente del Congreso, toma la palabra la Presidenta de la Unión Interparlamentaria. Recuerda el gran número de jóvenes que existen en nuestras sociedades y la obligación de los Estados de atender sus preocupaciones y de hacerles partícipes del ejercicio del poder político. Asume, en nombre de la UIP, el objetivo de participar en la consecución de los ODS, con la colaboración de las distintas instituciones parlamentarias. Por último, afirma la importancia de que la Conferencia trate los instrumentos para conseguir un mayor número de personas felices, una mayor integración de las mujeres en los correspondientes sectores de la política y la sociedad y los esfuerzos colectivos en la lucha contra el cambio climático.

La tercera intervención de la sesión de apertura, es realizada por el Presidente del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP. Advierte del escaso tiempo (solo once años) que hay por delante para conseguir los ODS. Continúa, en que no se debe escatimar en esfuerzos para alcanzar los ODS, y en este sentido, se encarga de destacar la labor de este tipo de Conferencias.

El Presidente enfoca su intervención desde una vertiente parlamentaria y, concretamente, se centra en los jóvenes parlamentarios. Para ello, recuerda los objetivos que se propusieron el año pasado en el «*IPU Forum of Young MPs*» y vuelve a reiterarlos. En primer lugar, solo el 2,2 % de los parlamentarios tienen menos de 30 años. El objetivo es que crezca en los próximos años a un 15 %. En segundo lugar, solo el 15% de los parlamentarios tienen menos de 40 años. Se pretende que incremente al 35 %. Por último, únicamente, el 28 % de los parlamentarios tienen menos de 45 años. El objetivo es que se alcance el 45%. Estos



CORTES GENERALES

resultados deben tener en cuenta, a su vez, el principio de igualdad entre mujeres y hombres, termina el Presidente.

Concluye la sesión de apertura, con la intervención del Sr. Carlos Enrique Silva Rivas, parlamentario de Paraguay. Además de afirmar el compromiso del Congreso de Paraguay con los objetivos indicados, se centra, fundamentalmente, en el problema climático al que tienen que hacer frente las sociedades y la necesaria colaboración de todos los países en esta lucha.

La primera sesión tiene como objeto: «El bienestar y la felicidad como elementos centrales de los Objetivos de Desarrollo Sostenible». La sesión la preside el Sr. Shahzaib Durrani, Senador de Pakistán y miembro de la Mesa Directiva del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP.

Tras una breve intervención del Presidente del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP, comienzan los turnos de los panelistas por un tiempo de 5 minutos, cada uno.

La primera en intervenir es la Sra. Jazmín Narváez Osorio, parlamentaria de Paraguay. La diputada recae en el deseado fin de organizar una sociedad en la que pueda avanzarse sin obstáculos para desarrollar la personalidad. El segundo panelista en intervenir fue el Sr. Ulrich Lechte, parlamentario de Alemania y miembro de la Mesa del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP. Realiza una conexión entre la prosperidad, el crecimiento económico y el bienestar. El Sr. Kong Tau, parlamentario de China, continúa con el desarrollo de la sesión. De acuerdo con los objetivos de la ONU, uno de los principales a cumplir es la erradicación de la pobreza, afirma el delegado chino. En último lugar, la Sra. Nayé Anna Bathily, Directora, Jefa de la Unidad de Participación Parlamentaria Mundial, del Grupo Banco Mundial, describe la situación de desempleo mundial y la tarea desarrollada por el Banco para combatir esta situación de necesidad.

A la 11.44 horas comienza el debate entre las distintas delegaciones y los panelistas. Se concede la palabra a las delegaciones de Indonesia, Camboya, Ecuador (un miembro de la delegación introduce la materia del deporte como elemento clave para el desarrollo), Zimbabue, Francia, Tailandia, Turquía y Kenia.

Pasadas las 12:00 horas da comienzo la segunda sesión, que versa sobre: «Elaboración de políticas sobre bienestar y felicidad y su efecto en el empoderamiento de los jóvenes:



CORTES GENERALES

estudio de caso». La sesión la preside la Sra. Cynthia Lliana López Castro, parlamentaria de Méjico y miembro de la Mesa Directiva del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP.

La propia Sra. Cynthia López Castro da comienzo a la sesión. Profundiza en las políticas a desarrollar para superar las barreras de edad, todavía existentes, y que impiden a los jóvenes acceder a los cargos públicos. Se introduce a debate la posibilidad de exigir un porcentaje de jóvenes, en forma de cupo, para completar las candidaturas a cargos electos. Tras esta intervención, el Sr. Patrick Paul Kemper Thiede, senador de Paraguay, vuelve a profundizar en la importancia de los jóvenes para el desarrollo de las políticas. La Sra. Ruth Benítez, especialista de ONU-Mujeres, recuerda los obstáculos existentes para conseguir la mayor integración posible de las mujeres y de las reformas a realizar, en este sentido, de acuerdo con los ODS. El Honorable Sr. Kinga Penjor, parlamentario de Bhután, formula una declaración sobre la importancia de la higiene en las ciudades y localidades para el bienestar y la felicidad, y los recursos económicos necesarios para ello. El último panelista es el Sr. Christopher Bishop, parlamentario de Nueva Zelanda, el cual analiza la relación entre el PIB y la felicidad de las personas, concluyendo que, si bien no existe una indisoluble unión entre ambos conceptos, sí que deben procurarse políticas que enriquezcan a las sociedades para conseguir la mayor felicidad de las mismas.

Acto seguido, empieza el debate entre los panelistas y los parlamentarios de los distintos países. Intervienen los delegados de El Salvador, Indonesia, Irlanda, Burkina Faso, Ecuador, China, Tailandia, Rumanía, Kenia, Turquía, Pakistán y la representante de la Organización Internacional de la Francofonía. El delegado del Parlamento irlandés, ofreció a los parlamentarios de los Estados Miembros de la Unión Europea celebrar una sesión sobre la situación actual del «*Brexit*», a las 17:00 horas, en el «Salón de Comuneros», sala proporcionada por el Congreso de Paraguay.

Se interrumpe la segunda sesión del día, para el almuerzo en el Hall Principal del Edificio del Congreso Nacional de Paraguay, desde las 13:00 hasta las 14:30 horas.

Reanudada la sesión, la Sra. Alejandra Reynoso, senadora de Méjico, toma la palabra. Muestra una presentación sobre el proyecto, impulsado por la misma, «Embajadas Juveniles con la Wera». El proyecto trata de unir a los jóvenes de Guanajuato para que expongan sus preocupaciones, y presentar iniciativas públicas que atiendan a las mismas. Tras la senadora mejicana, interviene el Sr. Águst Ólafur Ágústsson, parlamentario de Islandia. El parlamentario describe las medidas adoptadas por el Gobierno y el Parlamento de Islandia



CORTES GENERALES

para afrontar la crisis financiera que afectó al país en los últimos años y así conservar el Estado de bienestar. La tercera oradora es la Sra. Katty Mabel González Villanueva, parlamentaria de Paraguay. Se encarga de detallar las condiciones previstas en el Tratado de Itaipu entre Paraguay y Brasil, firmado el 26 de abril de 1973 (durante el régimen de Stroessner), sobre el aprovechamiento hidroeléctrico del río Paraná. La intervención es muy crítica con dichas condiciones (por, según su opinión, el desequilibrio de ambas potencias, en favor de Brasil) y defiende la reforma de su contenido, para adecuarlo al Derecho Internacional. El último de los panelistas es el Sr. *César Henry Vásquez Sánchez, congresista del Perú, en sustitución de la Sra. María Cristina Melgarejo Paucar. Su intervención versa sobre los programas desarrollados por el Ejecutivo para ayudar a los jóvenes más necesitados y el impuso dado por el Parlamento para colaborar en dicha tarea.* Comienza un debate en el que participan los delegados de Indonesia, Pakistán (el cual detalla la problemática situación de la región de Cachemira), Ghana, Burkina Faso, Panamá, Nigeria, Bolivia, Kenia y Zimbabue.

Tras un receso de treinta minutos, empieza la tercera sesión a las 16:30 horas. Bajo la presidencia del Sr. Ulrich Lechte, intervienen el Sr. Justin Lall, Director de Alianzas Estratégicas, Gallup, la Sra. Jennifer Ribarsky, Economista Superior del FMI, la Sra. Carrie Exton, Jefa de la Unidad para la Supervisión del Bienestar y el Progreso de la OCDE, la Sra. Silvia Morimoto, Representante Residente del PNUD y el Sr. Carlos Antonio Rejala Helman, parlamentario de Paraguay. El objeto de esta sesión es el bienestar y la felicidad y su relación con el PIB.

A las 17:00 horas, en el «Salón de Comuneros», tiene lugar la sesión anunciada por el parlamentario irlandés, a la que asisten los parlamentarios de Alemania, Reino Unido, Francia y España. El delegado irlandés refleja su preocupación por una salida del R.U sin acuerdo con la UE. Los delegados restantes, incluyendo la Sra. Susana Hernández Ruiz, muestran su compromiso con la política de la UE sobre la posible salida del Reino Unido.

Las delegaciones de los Estados Miembros de la UE vuelven a tomar su asiento en el recinto de la Conferencia, en el momento de su finalización, a las 18:30 horas.

Pocos minutos después, la propia organización de la Conferencia traslada a la delegación al hotel, para, acto seguido, desplazarse al Coctel de Bienvenida ofrecido por el Congreso Nacional de Paraguay, en la Casa Bicentenario de la Música “Agustín Pío Barrios”, a las 19:00 horas.



CORTES GENERALES

El martes 10 de septiembre, comienza el segundo día, y último, de la Conferencia. A las 9:30 horas tiene lugar un coloquio, bajo la denominación de «Café de Mentores», moderado por la Sra. Deb Quinn, Directora de «*Surf Communications*». Exclusivamente intervienen el Presidente del Congreso Nacional de Paraguay y la Presidenta de la UIP. Conversan sobre sus orígenes en la política y las cualidades que debe reunir un «mentor» para ayudar a los jóvenes parlamentarios en su carrera política.

Desde las 10:00 hasta las 11:00 horas, se forman tres grupos por idiomas para obtener ideas sobre las cualidades que no debe reunir un mentor. Por un lado se forma un grupo de habla inglesa, por otro de habla francesa y, otro final, que reúne a los parlamentarios cuyo idioma es el español.

A las 11:30 horas, tras un receso, los anteriores grupos se trasladan a salas separadas para celebrar el conocido como «Centro de Capacitación». Este último brinda a los jóvenes parlamentarios la oportunidad de ejercer sus habilidades de liderazgo y comunicación y facilitar la interacción entre los mismos.

El grupo cuyo idioma es el español, está dirigido por la Sra. Elvira Laura Albornoz Pollmann, ex Ministra directora del Servicio Nacional de la Mujer de Chile. En una primera intervención, flexible, por otro lado, sin turnos de palabras específicos para los parlamentarios, se tratan los orígenes, virtudes, y demás cualidades que debe reunir un «líder» y que consideran de relevancia para ejercer un cargo público.

Durante una hora se interrumpe la sesión para el almuerzo.

A las 14:00 horas se reúnen, de nuevo, los grupos según sus idiomas y comienza el segundo asunto a tratar, las políticas necesarias para la mayor integración de la mujer en la vida pública.

Terminada esta última sesión a las 16:30 horas, los representantes elegidos por cada uno de los grupos de idiomas intervienen para comunicar las conclusiones obtenidas. Por el grupo que reúne a los parlamentarios de lengua española, tiene la palabra la Sra. Susana Hernández Ruiz, senadora del Reino de España, que interviene durante siete minutos.



CORTES GENERALES

Su intervención se divide en dos partes. En la primera, se resumen las ideas de los distintos parlamentarios sobre las cualidades que ha de reunir un «mentor» en la política. Muchas han sido las cualidades destacadas, comenta la senadora, pero una de ellas consigue aglutinar a las demás, la generosidad. Un mentor y líder ha de encarnar la generosidad, como principio, para poder trasladar sus conocimientos a los jóvenes parlamentarios y ejercer adecuadamente sus funciones. Asimismo, se encarga de destacar la importancia de la comunicación en la política y, para ello, enumera las características que ha de reunir un político en dicha condición de comunicador. A saber, una adecuada preparación del tema a tratar en la comunicación, la utilización de un lenguaje sencillo y la comunicación de mensajes claros y concretos.

La segunda parte de la intervención tiene por objeto la igualdad integral entre mujeres y hombres. El objetivo, indica la senadora, y así ha quedado reflejado en el grupo del que forma parte, es conseguir una igualdad real entre los géneros. En este sentido, se define el término del «feminismo», a partir de la necesaria igualdad de participación y oportunidades entre mujeres y hombres, sin que prevalezca un género sobre el otro. Para ello, se debe profundizar en la materia. Fundamentalmente, realza la senadora la importancia de las cuotas, aunque su uso ideal sería el de ser una medida transitoria para conseguir una igualdad real entre géneros; se realza la importancia de un porcentaje mínimo, concretamente del 50 %, para conformar las candidaturas a cargos electos; y, finalmente, recogiendo las preocupaciones de la delegación de Bolivia, que hizo suyas el propio grupo de lengua española, se otorga relevancia a la necesaria «despatriarcalización» de la sociedad. Con un fuerte aplauso por las distintas delegaciones de la Conferencia, termina la intervención de la senadora.

A las 17:15 se da comienzo a la sesión de clausura, presidida por el Sr. Melvin Bouva. Durante la misma, además de los correspondientes agradecimientos, interviene la Sra. Cynthia López Castro, el Sr. Carlos Enrique Silva Rivas, la Presidente de la UIP y, cerrando la Conferencia, el presidente del Congreso de Paraguay. Se resumen, por los oradores, las conclusiones del Documento Final de la Conferencia (que fue aprobado por aclamación) y se destaca la importante labor desarrollada durante estos dos días para la consecución de los objetivos propuestos al comienzo de la Conferencia.

El miércoles 11 de septiembre, con anterioridad al traslado al aeropuerto, el Embajador de España ante Paraguay, Excmo. Sr. D. Javier Hernández Peña, ofrece una comida a la



CORTES GENERALES

delegación española. El Embajador acompaña a la delegación en el desplazamiento al aeropuerto, en un vehículo de la Misión.

Concluido el encuentro, la delegación emprende su regreso a España.

- Conclusiones de la Conferencia.
 - 1) La búsqueda de la felicidad y el bienestar es un objetivo universal.
 - 2) Respaldo y responsabilidad en la consecución de los ODS.
 - 3) El bienestar y la felicidad no depende, exclusivamente, del crecimiento del PIB. El PIB, sin embargo, sigue siendo un importante indicador a estos efectos.
 - 4) En esta tarea, es fundamental la participación y atención a la juventud.
 - 5) Se recomienda mantener un enfoque basado en el bienestar social en la elaboración de los presupuestos de los Estados.
 - 6) Se recomienda crear estructuras e instituciones que valoren y promuevan el bienestar y la felicidad.
 - 7) Se defiende la necesidad de establecer instrumentos de intervención social para afrontar las desigualdades
 - 8) Se defienden reformas que permitan a la juventud acceder a los cargos públicos con mayor facilidad.
 - 9) Se da un espacio de especial importancia a las políticas propias de la sanidad pública, las prestaciones sociales, la educación y atención a los más necesitados.
 - 10) La igualdad integral entre mujeres y hombres y el cuidado del medio ambiente es un aspecto central de los ODS.
 - 11) La colaboración colectiva de la Comunidad Internacional es indispensable: *«If you want to go fast, go alone. If you want to go far, go together»*.

Congreso de los Diputados, 19 de septiembre de 2019.

Francisco Javier de Piniés